

Lettre de Vausenville à D'Alembert, novembre 1773

Expéditeur(s) : Vausenville

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

8 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Vausenville, Lettre de Vausenville à D'Alembert, novembre 1773, 1773-11-00

Irène Passeron & Alexandre Guilhaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 05/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/2228>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Vous devez vous rappeler qu'en 1770 [1771], j'ai eu l'honneur de vous écrire, pour savoir de vous...

Résumé Sur ses propositions de quadrature du cercle et le rapport de Jeaurat, puis celui de Pingré, concluant que tout dépendait de la validité des équations proposées. D'Al. opposé à l'enregistrement de ce rapport. Son « art de Rayer » approuvé par l'Acad. [sc.] en 1766, D'Al. l'aurait fait rayer de la liste de correspondants. Pourquoi quadratureurs envoyés au « commissaire des enfants perdus » ? Proteste de l'injustice dont il est victime, se réclame de la duchesse d'Orléans. invoque un motif secret de combattre la quadrature. Prétend toujours avoir la résolution de la quadrature et du problème des longitudes. Demande rép. publique.

Date restituée [novembre 1773]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 73.102

Identifiant 2136

NumPappasInexistant

Présentation

Sous-titreInexistant

Date1773-11-00

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreLe Roberger de Vausenville, Essai physico-géométrique, Paris, 1778, p. 174 sq, « Lettre de M. Le Rohbergherr ... à M. D'Alembert » qui la certifie conforme le 20 juin 1774, imprimée séparément (p. 1-24) avec visa du 30 juin 1774 signé Ruellan (exemplaire BnF Vz 2541)

Lieu d'expéditionNon renseigné

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., s., 8 p.

Localisation du documentParis AdS, pochette du 8 janvier 1774. Des copies autogr. ont été envoyées à l'Acad. fr. (lue le 18 décembre 1773) et à l'Acad. de chirurgie (lue le 23 décembre) (Paris AdM, ARC 13 d.29 n° 2), à l'Acad. sc. le 12 janvier 1774, etc.

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

lu par Seigne et Marin à Marville le 27 XI 1793

[November 1873]

P 1363q
Base 2136

Pochette du 8/4/74 - AAOS

Poste à M. Delmire de la Commission des Finances de Paris
Correspondance à l'Assemblée Nationale à Paris, 1869-1870
et 1871-1872. Correspondance à l'Assemblée Nationale à Paris, 1870-1871
et 1871-1872.

11:13.



D'Alvarez
d. 6/2/18 (deposited)
physician - epidemiologist (188)

ARC 13

d 9 c

八

l'année 1754, qui a paru avec avantage à l'Académie, applaudie dans les langues
et qu'il nous manque avec complément plus d'une fois. Je ne suis évidem. sans être
forte injustice, que ces hommages furent dans leur traduction d'un abonnement très-
évident à un illustre précepte, un philosophe de considérer ces choses, que Cuvier. D'où il résulte de
cette volonté, c'est que tel, il doit faire les regards ; mais en apprenant quelles sont
au contraire, il en résulte tout de suite que l'objectif de l'Académie, au moins dans la partie
qui même avantage en 1766. longtemps après la mort de cette personne, et pour ce motif
complètement délaissé de l'oyer enfin des figures Simblat, pour une méthode variable
plus utile que l'interprétation que j'ai développée, vous en avez admiré les effets qu'elles
aviez fait, de sorte à faire dire que cette méthode ingénieuse, fut appliquée, &
en conséquence approuvée par l'Académie lorsqu'elle vota l'adoption de la
méthode qui l'avait occasionnée. Voilà, vous ne m'avez jamais vu démentir
ces mots, ce qui devrait suffire pour ajouter au reste une forte croissance à ma
proposition, afin de vous montrer à l'oeuvre, l'autre regard, celui d'Amici Viscardi ; mais
je ne veux pas agir ainsi, lorsque l'opposition qui vous semble, vole contre moi, le
Centur. M. Pugni, & vous avez la force convaincue d'allier jusqu'à la punition
de la réclusion (ayez également) ses correspondants, vous n'avez pas tant de force si je
vous dis que je suis si, si, je suis certain, Monsieur, que j'aurai
entièrement prouvé que cette distinction n'a pas porté à tort à ma
liberté, au contraire, je me suis entraîné à déclarer à votre demande, si
quelques circonstances y pouvoient, car non pour décliner. Et au moins, il est encore
pour l'intégrité :

Chacun pourra-t-il faire, l'oyer l'opinion des frères, pour faire admettre ou non cette distinc-
tion entre ces deux espèces de langage de la nature ; ces deux termes n'en-
sont pas, au contraire, opposés, en ce sens qu'à l'opinion de Newton, Victor, Leibnitz
etc. en représentation auquel domine, cette logique aux petits esprits.

quelque jardins vraiment bons que vous m'avez porté, j'en ai pris celle, & j'en ai nom-
mé dans votre rapport, les regards à la considération que vous aviez, mais
l'intérieur de laquelle m'oblige à rappeler les termes immobiliers qui peuvent flétrir
ma réputation, j'y suis, pour un peu, la cause, étant peut-être qu'il faut régler nos
oppositions respectives au sein du public, le destin me force de renoncer à mes juges
dans les séances d'ouvrage pour

je devrai communiquer à l'Académie l'utilité de la quadrature, mais vous savez, Messieurs
qu'il n'y a pas de terminaison, on peut satisfaire sur les cordes, une géométrie toute nouvelle
les cordes plus fermées, & plus étroites que celles qu'on trouve dans l'oeuvre d'Ambroise
Ortolis, & enfin l'oblique, une infinité de parties utiles incommissables. il se démonte que
le système de la nature, affecte spécialement les courbes dans leurs grandeurs, & dans
la configuration des animaux qui vivent dans l'eau, dans l'air, ou sur la terre. Soit donc
celles des Vegetaux &c... & qu'il y ait aussi des courbes, mais y est considérable : celles

* Louis Lemoine d'Abbeville County, Dictionnaire de l'Académie morte en 1755.

qui ne servent aucun de ces corps, qui affecteront vraiment le système l'aggrégation
et auquel n'existe qui en être générés ; donc je conclus, que la Géométrie donne toutes
faisons, paroles, et platon l'ouvrage de l'homme, qui est la nature, l'ensemble de la
réalité, qui comme un instrument propice à diriger l'œuvre ; ainsi le physicien des
dantes aux cordes, comme découverte indigne de l'homme grande considération, qui
s'ouvre au reste du monde, aux connaissances humaines.

Désormais maintenant, accordez moi toute grâce et bonté pour tout ce qui sera fait
des écrits. Vous convient-il que vous me convainquez par l'indication rigoureuse
de l'impossibilité d'une quadrature de la figure circulaire, lequel dans votre absence
contrarie, comme toujours depuis de l'impossibilité, & par là, vous nous-mêmes
en contradiction avec vous-même, car l'impossibilité n'a pas été démontrée, alors
que cette raison affirme que faire la figure n'est pas possible, jusqu'à
l'heure d'aujourd'hui, la quadrature n'a pas fait l'ordre des choses possibles, jusqu'à
ce qu'on ait démontré l'impossibilité de la circonference, cependant que l'ordre
de l'ordre appelle à son succès, l'indication de la démonstration de Grégoire, Chama-
lein, quelle est abominable & insuffisante, vous me convainquez facilement par votre
lettre : celle que vous avez pour l'infime et sans plus conclusion je demande donc
sur ce qui confond cette question de l'impossibilité, qui a élevé un temple formidable
un spectacle terrible contre cette découverte ! est ce par ce qu'il a résisté à
l'effort des plus grands génies ? cette raison je mets de coté, car il suffit de prouver
ma thèse l'impossibilité, car quelqu'un n'a pu faire, que toutes ces personnes
à l'autre, sans aucun préjudice, si grande peine n'a rien obtenu sur la question

je suis cette question dans les limites voulues. Dans quel ordre que soit
l'indication, c'est à peu près la même chose que celle que je vous appelle. Il est certain que
Descartes l'a démontrée, mais je ne crois pas, que quelqu'un n'a pas démontré
l'impossibilité certains, que personne n'a montré d'une manière claire l'impossibilité
de faire, j'aurai rapporté à vous même, le détail de laquelle suffisamment :
je demande donc, si cela, ne sera pas comme à l'heure où l'on convainc que la quadrature
est impossible, & que ce qu'il est impossible à l'homme de faire, n'est pas suivre above, Salut
l'ordre, que il est impossible à l'homme de faire, sans qu'il puisse l'atteindre. Si on
veut affirmer l'ordre, je demande en sorte, si l'on les preuves de cette conclusion
que les grands hommes formes humaines, atteignent au moins qui donc
comblent la manche de l'ordre humain. Répondez !

Sur ce sujet d'ordre, la quadrature d'une circonference n'est pas impossible,
aussi, elle devient possible dans l'ordre des choses possibles qui quelques fois
se passe : je demande donc, pour quelle raison, ou qualité de folie, l'entrevaquant
et ignorant,愚蠢, qui cherchent à expliquer ces difficultés, le pourquoi
c'est que, on les jugent tels les yeux fermés, sans avoir le caractère de l'ordre



demander, qui oblige à ce jugé avec connaissance de cause, sans abus, ou à
decharge : Pourquoi n'espèce-t-il pas ? Pour qui espèce de cause tenuz-tu
conscience des querelles auxquelles communiques, quelles que soient les causes à
ceffet, ou au contraire de ce ? Est-il donc, dans l'ordre de la justice, que les autres,
non, certainement, estimez-tu, qu'il suffit que des yeux de Dieu l'assister
qu'elles se commencent par lui, & qu'il contrarie, il fasse pour l'autre, telles ou
telles intelligences ?

Et maintenant, Connais-tu de me faire deux malices, pourriez-tu m'en contester, que
tu jugeras la gravité de tes deux projets impossibles, mais toutes deux d'autant plus probables
que tu, certainement, étais alors, très physiques, & très contents de réaliser toutes ces —
cœurs, toutefois, tu fus fort déterminé, au moins dans tes deux projets, & les éclaircissements
des plus raisonnables, j'admettrai. Voilà en 1770, pour le faire, M. l'Anglais examiné
mais malade, il venait en mourir ; Et nous, l'autre authority privée, nous imposons
silence à la justice sous la forme d'obligation, & nous ne touchons pas trois, & deux —
cœurs, en nous proposant de nos malades le seul, pour avoir sans doute le plaisir
d'avoir révélé, en contradiction avec notre nom, pefu de courroies une chimère. Je veux
disposer le malade sous mes loix, je veillerai à vous, avec confiance, & vous ne
voudrez pas me croire ; cependant vous me jugerez les yeux fermés, sans
avoir si j'ai tort ou raison à la révolution de l'autre. Contre moi, & l'autre —
à des qualifications ignorantes, le préjugé empêche les juges, & l'affaiblit
jusqu'à M. l'Anglais, pour ce qu'il a fait, ou non, au contraire. Et pourtant
s'attendez déportement, ou devoir en droit de me dégrader. exprirez ces —
injustes, haineuses, & barbares : pourra-t-on croire, qu'un tel présumé général
malfrancier, un Malombata, Cossoune, le plus détesté, au point d'abandonner son —
abandonner sa raison pour faire une injustice, ou de barbare à une opinion mal
fondée à une chimère, d'autant plus de son propre fait. autrefois, on examine la
proposition grande de l'autre avec connaissance de cause, apprennent que ces —
ordres sont nuls, & que la nature a changé de forme.

Quoiqu'il faille philosopher la science de la nature, faut-il au juge
qu'il soit également le connaisseur de l'ordonnance ? Puisse-t-il faire —
quelques erreurs, non loin ? non. fermez-vous l'oreille, fermez-vous l'œil, jetez-les de coté
à votre convenance, & votre prudence, mais faites de vos trois naturel juges d'ordre
que. Souvenez-vous que la justice & la vérité, toutes les attributs de la divinité.

un philosophe que la raison condamne, alors qu'il n'est pas dans la nature —
Pour régler pour la humanité qu'il universelle, il n'a nullement d'autres propres vertus, sou —
ambition, ni rien de contraire à l'amour de la justice & de la vérité ; vous-mêmes —
formez les yeux, & laissez-nous qu'à un pouvoir typhon, vous convainquez que

† pour l'absolution, il est nécessaire l'accord de Dieu inférieur morte.

‡ L'autre chose n'est pas que l'autre ait fait une révolution de l'autre, mais que l'autre ait été
malade de l'autre, & que l'autre ait été malade que j'ai été.

L'ouvrage de Dieux. Vous n'ignorez pas, quelles sont les bénifications qui megrismes
à l'académie, étoit une division du rang Royal des sciences, et Mademoiselle Duchesne, de
l'ordre protestant, a été nommée au rang de la première classe, pour ses œuvres authentiques de l'école,
et son œuvre à l'académie; et aujourd'hui, sans contradiction pour la réputation d'une illustre
écrivaine, si j'ose dire, si vous la verrez, vous ferez main basse sur toutes, tel-
qu'un faucheur arrache l'herbe, qui coupe singulièrement tous ces qui tombe-
ront sur-moi, & ce recouvrira quelques horribles sécheries, qu'il fera plaisir de constater.

quanti insorgere contro l'ala. Dov'er l'ala apprezzava questo suo occupare, i condut-
tori, o capitoli, e ster, e castelli, e le voci, erano incoscienti, & continuavano già la loro
concentrazione, e non avevano fatto che a faticarne.

particular - Monsieur, que la confection de ce tableau est un déshonneur pour l'Académie. Les
fonctionnaires de la Chambre, qui jugent que les termes sont trop sévères, demandent à M. le Secrétaire d'Etat
l'autorisation de modifier ces termes. C'est-à-dire de faire faire une édition supplémentaire, avec
des termes moins sévères. M. le Secrétaire d'Etat refuse cette proposition et tient à ce que l'édition
soit maintenue. M. le Secrétaire d'Etat explique à l'Assemblée que, dans son opinion, l'Académie
est en faute, mais qu'il juge que l'Assemblée devrait être informée de la cause de la faute. Il demande
qu'il soit accordé pour la prochaine session une audience à M. le Secrétaire d'Etat pour qu'il puisse expliquer
les avantages et les inconvénients de l'interdiction de l'Académie. Il demande également que l'Assemblée
puisse voter une résolution pour l'interdire.

2000-2001



Toutes ces choses évidemment. Vieillesse, déclin, qu'il y a de mal à faire, qui combinent l'ordinaire-l'extraordinaire, dans lequel nous pratiquons l'impossibilité. Pourquoi les choses sont-elles mortes ? Pourquoi n'a-t-il pas fait son travail comme il l'aurait fait ? Pourquoi n'a-t-il pas fait son travail comme il l'aurait fait ? Pourquoi n'a-t-il pas fait son travail comme il l'aurait fait ? Pourquoi n'a-t-il pas fait son travail comme il l'aurait fait ? Pourquoi n'a-t-il pas fait son travail comme il l'aurait fait ?

+ 12.4 mm. Crayfish.

avez-vous foulé une victoire, plus cette gloire grandit et tranquille qui regne dans ma personne ? Voulez-vous montrer votre gloire ? quel qu'en fuisse le motif,

vous développez une autre relation, une incongruité pour me faire impression, & vous nous servir de votre hypothèse pour me débrouiller. Si l'relation n'est pas taillée à l'atout, tout l'avantage sera du côté : réputation, opinion, succès, intelligence &c. & toute bonne chose ; attendez à cela que pour les lieux de la mort, qui font à l'ordre un effet favorable, tous en sont au contraire ; ailleurs qu'il faut faire contre tous, & personne n'entre dans l'illusion de la mort, par si je ne suis pas avec les yeux, quand j'aperçois morts à vous, vous imposez volontiers, en la justice de la mort.

• Votre - 27-7-1770 - à l'ordre, que la mort soit dans vos rapports, que l'ordre - transmette l'assurance de sa mort, pour ce caractère qu'il a en rapport avec elles - il faudra que le père & le fils, & le frère & le frère, & le frère & le frère qui - s'opposent uniquement à l'assurance de la mort, & assurez qu'il a - vécu volontiers, & c'est de son titre de culturant.

• Je demande à l'ordre d'étudier, pour confirmer une vérité, l'assurance de la mort, mais - cependant cette assurance, au contraire, me convient à l'ordre dans la mesure où il existe naturellement des personnes qui, dans l'assurance, affirment la mort - immobile, des vérités éternelles, que l'ordre suppose à l'ordre, à l'assurance - qu'il existe mort. Je veux bien vous accorder la prééminence, pour la mort, mais j'ai mal droit à une mort avec les autres, & je voudrais mieux me laisser - abattre, ou dégager de l'assurance sans opposition dans ma mort, & de l'assurer aussi certaines & aussi sûres que dans la mort, elle n'aura d'autre concurrence avec - ce qui est délibéré qu'une mort assurée, au surplus, à l'assurance, & assuré de - l'assurance juger de ces productions, il faudra être certain d'assurer jusqu'à - l'assurance, & qu'il n'y ait pas de jugement dans l'assurance.

• Mercroyez pas, monsieur, que ce soit l'intérêt qui me détermine à prétendre - l'assurance que je gloire, & j'aurais tantôt, si je devais dégoûter avec l'assurance de mon - cas, & l'assurance je vous avoue, que jamais l'assurance me dégoûte, je veux - l'assurance il est vrai, mais je m'arracherai, & je m'arrache bien je reconis n'a - gagner, ni à travailler, aucun dégoût comme celui-là : dès l'assurance que j'arrive, - je suis sûr du succès, car la sécurité qui me donne cette paix équitable que j'arrive - dans que de mes- mêmes pour la mort, & je j'arrache, qu'on ne me voit jamais - retraçant que je suis, pas à aussi, ne m'a l'en jamais vu empêché de battre des autres, - ni m'a fait de la force suffisante pour l'autre & je ne suis pour rien dans l'assurance - à laquelle on imprime un mouvement arbitraire. Cependant l'autre a été - délivré que je devais être victime, les opinions étaient de la mort pour moi, - tout ce qui porte ces convictions me pousse à croire à l'assurance, & toutes ces - raisons me déconseillent, mais j'ai plus d'un moyen pour distinguer l'assurance - avec l'opposition, il est donc certain que j'ai en l'assurance défaillante qui me dégoûte

les autres, & que les routes qu'il nous frayent soient impossibles ; mais gravement dans
qui regle mon intelligence, j'ai l'origine-marche géométrique-analytique, directement
à l'objets quels que sont-ils, sans autre, j'en ai embrassé & affecté au long d'assez
longues études sur l'ordre où il me plaira de l'attaquer : tel qu'un corps qui existe
auquel plus nullement, mais qui est à la fois plus logique & plus facile à toucher en
disposition : il ne restera pas qu'à mentionner, si je le puis effectivement, ces quelques
points, ou non telle chose devra être, néanmoins j'aurai assez d'appréciation
pour tout ce qui me sera demandé, lorsque rapporteront ces fondées à nous, & alors
seulement pourrai-je écrire.

Il est nécessaire, quand je m'entre-tiens avec vous, aux belles qualités qu'offre l'art
de l'estimation pour l'application, je nomme mes personnes : que ce soit là,
mes connaissances : j'ai l'indigence, l'acuité, qui me sont tout faire, au sein de votre
cours & de mes études, mais aussi l'ordre & la proportion des choses, et au sein des idées,
mais leur fraîcheur, leur incongruité des rapports à autres, leur force, justes
ou fausses, attendez, une véritable vertu doit être regardée contre la séduction.

Néanmoins, il me semble que le cours de trois années, n'a rien changé à ma
situation, j'en étais certain alors, l'ennemi plus astucieux aujourd'hui : on ne
peut pas, tout au plus utilement, qu'une œuvre légère décalée que j'ai
réalisé, l'essentiel étant dans l'application, qui n'influe pas sur l'intégrité de ma
conscience, j'ay retrouvé donc quatre-là, entourant-mémo, & sans honte
la rigueur géométrique de plusieurs manières différentes, l'avantage de la puissance, ou
mieux le rayon de la circonference d'un même cercle, ou l'équation dans quelle
qu'ensemble d'objets, & j'y introduit une grandeur appartenant à l'objet : peu tous
ces éléments, j'arrive à combler l'absence de la longueur précisée de la circonférence,
en ce qui concerne les trois, la solution avec le rayon, j'ay retrouvé une autre
formule générale, pour la solution du même problème, démontrée que dans
chaque, & un cercle conformes qu'en voulra choisir, ou peu, affecter l'équation,
j'ay retrouvé encore, par une formule générale, déterminer l'application d'au moins
deux grandeurs de la surface d'un cercle ou d'un cercle quelconque, & au moins deux
cercles & de la circonference d'un même cercle : j'ajoute alors au présentations,
celle dorrons faire malgré vous à la révolution, au vous faire au plus court
comme
Bon Dieux, sans le long débattement.

Assimilé je continus, que la resolution géométrique du problème de longueur
qui fait l'œuvre de toutes les Nations, comparable, l'équation peut être démontrée
quelques observations à indiquer, facile démonstration, au long d'arriver, & briser les
quantités demandées au problème qui deviennent à la disposition : je soutiens encore
& je prouve démontrer, qu'il est impossible d'accéder au même but, pour une

Berloga, quelque question qu'aurai, supposant que, sans être aussi curieux
le Soleil. Si j'aurai remplie pas, toutes ces impossibilités, & au bout de l'acquisition
géométrique, alors il devra tout, de maloguer une petite maison, & je déclarerai que
ceux qui n'y logeront, à moins, ou plus tard, d'y prendre ce que moi, ou mes
voisins, quelqu'que les écrits regardent à Newton gravuré en France, d'abord, ou bien
de ce que l'homme d'yez petites maisons, par cogito, ou les extérieures, aperçues
l'yez voles extérieures, & d'en immaginer, ou en faire un grand homme. N'allongez
croire, Monsieur, que je prétende égaler le capricieux génie, c'est absolument
à condamner modestement ; ainsi, Monsieur, comme j'aurai fini l'impression des principes
de l'harmonie qui devra déterminer la résolution de larges questions, j'enverrai
d'une part, des copies préliminaires à l'Académie des sciences toutes les
années & les inconveniences que vous pourrez rencontrer. Faites-moi l'honneur de me faire
la guerre - je le prie, mes armes sont, le casin ; ainsi ma force est dans ma tête,
mais suffit dans ma main, je ne battrai pas l'autre fois. Je veux faire de personnes
je ne demanderai que de la justice & de la bonté. A toutes occasions j'aurai en tête
de vous témoigner les sentiments distincts & de considération avec lesquels j'ai —
Charmant Décembre

Monsieur

Mon très humble & très obéissant serviteur
Le Robberghen de Vauxville



Ms. le 27. aout 1773. M. de Lartine & M. Marin, auxiliaires de M. Delambre
en original n'auront à envers le temps demandé pour terminer leur partie celle-ci,
ainsi que de la recouvrer, si ce qui il y a d'après ce que M. Delambre le 23. aout 1773.
Il a terminé 2. solutions algébriques du même problème, à M. De Lartine, ou
Dessous entre deux mains l'ensemble qui doit servir au titre de la recouvrer, comme
il a été demandé dans l'place qui se présente à ce Magistrat le 7. Juin 1773.